

1983

CONTEXTO; Entrega N° 1.757; Abril 10, 2023

ANTONIO BARROS DE CASTRO

(1938 - 2011)

Estudió en la Universidad Federal de Rio de Janeiro (UFRJ), en la Escuela de Economía de Londres y en París. “Fue influido por la lectura de la obra de Alexander Gerschenkron” (Delorme y Bastian, 2011).

Trabajó en la CEPAL y entre 1992 y 1993 presidió el Banco Nacional de Desenvolvimiento Económico y Social (BNDES). “Él, María Concepción Tavares y Carlos Lessa fueron, durante muchos años, los principales representantes de la tradición estructuralista de la CEPAL en Brasil” (Delorme y Bastian, 2011).

“Fue parte de una generación de profesores que influyeron, no solamente sobre el debate académico, sino también sobre la interpretación de lo que le estaba ocurriendo a la sociedad brasileña, sus problemas y sus alternativas” (Delorme y Bastian, 2011). “Aunque tenían diferencias de estilo intelectual con Albert Otto Hirschman, ambos cultivaban la `pasión por lo posible” (Evans, 2011).

¿Por qué los economistas nos acordamos de de Castro? Porque “junto con Lessa, publicó un manual de introducción a la economía para los cursos que dictaban en CEPAL, que se convirtió en uno de los libros más vendidos en la historia de Brasil” (Delorme y Bastian, 2011).

Es autor de Introducción a la economía. Un enfoque estructuralista, con C. Lessa, publicado en 1967; Capitalismo, aquí y ahora, publicado en 1979; y La economía brasileña a marcha forzada, publicado en 1985.

“Era un académico erudito, con gran conocimiento de la historia, pero que no vivía en una torre de marfil... Era un ciudadano del mundo, pero el crecimiento económico de Brasil fue su pasión permanente... Para él, las respuestas comenzaban por entender la lógica de los mercados. No había que sobreestimar la dimensión en la cual las políticas públicas podían neutralizar las exigencias que la globalización les imponía a las empresas” (Evans, 2011).

“La hegemonía de Estados Unidos fue diferente de la de Inglaterra. Argentina fue una de las grandes perdedoras en este cambio, junto a Australia y Nueva Zelanda... La hegemonía no está destinada al resto del Mundo sino al país que la detenta, y sus efectos sobre los otros países dependen de las respuestas estratégicas. ¡Los resultados de esos cambios no están predeterminados!... La potencial hegemonía de China será diferente, tanto de la de Inglaterra como la de Estados Unidos... Su apetito por productos primarios y minerales puede generar un boom parecido al que generó Inglaterra a fines del siglo XIX” (Evans, 2011).

“Durante la década de 1990 sus análisis sufrieron una transición, siendo crecientemente influidos por las teorías schumpeterianas e institucionalistas... El desafío no radicaba más en modificar las estructuras, cuanto en absorber conocimientos y explorar el potencial de las empresas, en un contexto de condiciones estructurales existentes” (Delorme y Bastian, 2011).

“Sufrió la exclusión que tuvo que experimentar durante el régimen militar” (Evans, 2011).

Delorme Prado, L. C. y Bastian, E. F. (2011): “Un economista no labirinto: um obituario de Antonio Barros de Castro”, Revista de ciencias sociais, 54, 3.

Evans, P. (2011): “Antonio Barros de Castro. Remembering an economic visionary”, Berkeley review of Latin American studies, otoño.